

Unifié est généralement de nature à justifier cette sévère appréciation. »

LES OUVRIERS DES ARSENAUX

Les ouvriers des arsenaux ont tous les vices et nos parlementaires toutes les vertus. C'est entendu. Ce ne sont pas ceux-ci, ce sont ceux-là qui ont désorganisé la marine. Mais on sait comment s'alimentent nos maîtres. Les ouvriers des arsenaux, eux, gagnent à peine 3 fr. 50 par jour.

D'après *le Guide social de l'Action populaire* pour 1907, dans les 5.000 ouvriers de l'arsenal de Toulon, 2.000 seraient inscrits sur les registres du bureau de bienfaisance.

LES RÉSULTATS DU TRADE-UNIONISME AUX ÉTATS-UNIS

La revue *les Documents du progrès* nous fait connaître les résultats de l'empirisme trade-unioniste aux États-Unis :

Durant ces dernières années, aux États-Unis, l'action syndicaliste a eu pour résultat une notable élévation des salaires; mais le prix de la vie a augmenté à peu près dans la même proportion; si bien que la situation des travailleurs ne s'est guère améliorée. Nous trouvons la confirmation de ce fait dans les statistiques publiées par l'Office américain du commerce et du travail, et concernant les salaires et la durée du travail dans les principales industries, dans les mines et dans l'agriculture, ainsi que le prix des vivres. Ces statistiques se sont étendues, en 1907, à 4.169 entreprises occupant 344.000 personnes. Le prix des vivres a été fixé pour trente articles divers, dont le :

il joua nes sots diplomates. En truquant la dépêche d'Ems, il donna le coup de pouce décisif pour aider la chance. Moritz Busch a rapporté l'aveu de Bismarck : « Sans moi, trois grandes guerres n'auraient pas eu lieu; quatre-vingt mille hommes n'auraient pas péri, des pères, des mères, des sœurs ne seraient pas plongés dans le

prix moyen a été établi dans 68 villes. Afin de permettre la comparaison avec les années antérieures, on a pris comme point de départ la valeur moyenne des années 1890-1899, évaluée à 100, ce qui donne le tableau suivant :

	Moyenne				
	1890-99	1900	1905	1906	1907
Heures de travail par semaine.	100	98,7	95,9	95,4	95,0
Salaire par heure	100	105,5	118,9	124,2	128,8
Salaire moyen par semaine.	100	105,1	114,0	118,5	122,4
Prix de détail des vivres.	100	101,1	112,4	115,7	120,6
Puissance d'achat du salaire hebdomadaire par rapport au prix des vivres	100	103,0	101,4	102,4	101,5

Nous voyons que les heures de travail par semaine ont subi une légère diminution. Les salaires par heure ont augmenté de 28 p. 100 sur la moyenne de 1890-99 ; mais, pour le salaire hebdomadaire, — par suite de la réduction de la journée de travail, — l'augmentation n'a été que de 22,4 p. 100. La puissance d'achat des salaires, qui s'était élevée en 1900, de 3 p. 100, n'était plus, en 1907, par suite de la forte hausse des prix, que de 1,5 p. 100 par rapport à la moyenne de 1890-99.

LE SYNDICALISME ANGLAIS

Une statistique publiée par le « Board of Trade » montre que le nombre de trade-unions existant dans le Royaume-Uni à la fin de 1907 était de 1.173, comprenant un nombre total de 2.406.746 membres.

Durant cette année-là, le nombre des membres s'était augmenté de 300.000, tandis que l'année précédente, il n'avait augmenté que de 200.000. Le revenu total des 100 principales unions durant 1907, fut de

62.346.400 francs. Les dépenses s'élevèrent à 51.350.000 francs, et les fonds capitalistes ont atteint le chiffre de 140.931.500 francs. Durant les trois années de 1905 à 1907, ces 100 principales unions ont dépensé une somme totale de 150 millions, dont 12 millions et demi furent payés en temps de grève, 35 millions au bénéfice des chômeurs, et 70 millions pour d'autres secours apportés aux malades, victimes d'accidents et enterrements. Le reste, 34 millions, a été absorbé par les frais généraux.